

(第一類 第一號)

衆議院第十九回内閣委員会議題

昭和二十九年四月十七日(土曜日)

出席委員
佐々木義之
同(上様司君紹介)(第四四五〇号)
主に恩賜支給預り上手にに関する請

理事江藤	夏雄君	理事大村	清一君
理事平井	義一君	理事山本	正一君
理事高瀬	傳君	理事下川儀太郎君	
理事鈴木	義男君		
永田	良吉君	飛鳥田	一雄君
田中	稔男君	中村	
政信君	高一君		

出席政府委員	國務大臣	木村篤太郎君
保安庁次長	増原 恵吉君	上村健太郎君
保安庁長官官房長	加藤 陽三君	大庭 勝君
(保安庁局長)		
委員外の出席者		

四月十四日
委員須磨彌吉郎君辞任につき、その
補欠として中曾根康弘君が議長の指
名で委員に選任された。

恩給の比例増額に關する請願（始閑伊平君紹介）（第四三九八号）
同（山村新治郎君紹介）（第四四一二号）
同（高橋等君紹介）（第四四一三号）
恩給法の一部改正に關する請願（倉石忠雄君紹介）（第四四一四号）

号)
同(上塚司君紹介)(第四四五〇号)
軍人恩給支給額引上げに關する請願
(上塚司君紹介)(第四四七号)
旧軍人下級者の公務扶助料引上げに
關する請願(上塚司君紹介)(第四四
八号)
戰犯者に恩給支給に關する請願(上
塚司君紹介)(第四四九号)
の審査を本委員会に付託された。

本日の会議は午後二時半

○稻村委員長 これより開会いたしました。

本日の臨時月議会案及び自衛隊法案の両案を一括議題といたし、質疑を続行いたします。土教請對。

続行いたします。辻政信君。

○洪(政)泰興 この前おもなことは質

問い合わせましたが、簡単に補足質問を

いたします。

今度の自衛隊の任務は、国内の直接

曼路二間姜曼路二對一
方南二六二三

侵略と間接侵略に対する防衛になりき

すが、過去の日本の自衛は大陸に第一

線を持つて、国内を戦場にしなかつた

のであります。今度は英義自衛でもあり

三一ノ二、國公同母異名也。又娶恩子。

まづから 国内が間接侵略及び直接侵

略の戦場になる可能性が非常に強い。

しかるに国内の生産の中核、交通の中

、そのものに対する防衛の施

卷之三

調査研究かほとんとなされていな

い。この現実であります。この現状を

卷之三

第一項第二号

重点を置いておる。もう一つは保安官学であります。この少壮幹部、そこが共産黨のねらいであります。よほど国民党の軍隊に、最もまじめに最も勇敢に働く隊員の少数の者を彼らが獲得しておりますまして、アメリカから与えられた兵器を持ったままで、いざというときにその隊員が寝返りの中心になつて、ああいうふざまな状態になつたのであります。私は今日の保安隊を見て最も寒心にたえないので、中国におけるこの失敗を繰返しはせぬかといふことを多分におそれるのであります。しかしこの法案においては、そういう思想監察といふか、共産黨の侵略、浸透的な謀略に対して、ほんとうに未然なくという隊内の監察機構がまだ不十分である、こういう感じがするのであります。その点についての長官の御所見を承りたい。

○木村国務大臣 共産黨の隊内攪乱、いわゆる呼びかけは、これは今後ますます熾烈なものがあろうとわれ／＼予想しております。中國の敵を踏まないようだ、われ／＼は細心の注意を払つて行かなければならぬ、これはまた当然のことであります、しかしそれがいかなる方法で対処すべきかということになりますと、これはいろ／＼機密で属する部分もありますし、ここでどうかなることをやるかということは、申し上げることは差控えたいと思います。

○**社(政)委員** それからこの前の質問のときに、加藤人事局長が、委任規定で政令に規定するものが少し幅が広過ぎるという私の質問に対して、そういうことはありませんとお答えをいたしましたが、自衛隊法案第二十三条によりまして、「本章に定めるものの外、自衛隊の部隊の組織、編成及び備品に關する必要な事項は、政令で定めることとする。」この組織と編成という自衛隊の根本を、国会審議のうち外に置いておられるのであります。この点は大綱だけでも審議におかけになるつもりか、あるいはこの二十三条をたてにとつて国会審議の外にそれを置かれるというつもりか、それをはつきり承りたい。

つて來た、それに対し出動を命ぜられたら、約束が違つと言つてうちへ帰るということができておるので。それはきのうの意味において、宣誓といふものは是をわめて重大なものになつて来る。それが納得しない者は、これは今度思ひ切つて、整理をなさらぬと、パックボーンが入りません。それを申し上げておるので。そのおつもりです。

○増原政府委員 その点はお尋ねの通りで、全部この新しい法律に基く宣誓をさせまして、その宣誓にがえんじたい者は退職を認めるということになつております。

○辻(政)委員 わかりました。終ります。

○稻村委員長 平井君。

○平井委員 上村官房長にお聞きしますが、実は今度は航空部隊ができるのであります。ですが、できるとすれば、現在保安隊員が使つておる飛行場が何箇所かあると思いますが、これを使うのが、あるいはアメリカが使つておる飛行場を使わしてもらおうのか。現在新規にまた飛行場をつくるというようなことになれば、農地の関係その他でたいへんで、おそらく上村官房長のこところには陳情が来ておりはせぬか、こう考えるのであります。が、その点どうか。たとえば今日新聞社が使つておる小さい飛行場、これをあるいは今度できる航空部隊の飛行場にするのではないかというような気持を地方で持つておるようですが、陳情を受けられたような事実がござりますかどうか、ちよつとお伺いいたします。

るか知りませんが、これに航空部隊が入るとなれば、宿舎もいる、またいろいろな施設がいる。そのためにはまた農地を買い上げて拡張しなければならぬ、あるいはまたそこに兵舎をつくらなければならぬということになれば、またここに大きな悩みが生れる。旧陸海軍あるいはアメリカの空軍に相当農地をとられておるやさきに、また自衛隊が使うための飛行場をつくるということは、おそらくそういう考え方でしようとけれども、そのうちまた広げて来るということになると、実際われぐれどもしては相当考えなければならないし、地元民としてもたいへんな問題だと思いませんが、その点の御見解はいかがですか。

の言われたように、よろしくと言つて頼みに警察官が連れて行けばとするということでは、ほんとうにしつかりした青年をとるということにはならぬと思ひます。各地方の部隊においては試験官はどういうお方がなるのですか。

○加藤政府委員 これは採用試験の種類によつて違うわけです。幹部級の諸君の試験につきましては、保安隊について申しますと、第一幕僚監部の部課長諸君でありますとか、管区総監部の部長、副総監という方が試験委員になられるのであります。一般の隊員につきましては、それ／＼の管区総監部及び駐屯部隊におきまして、人事の方の係をやつております者を中心にしてしまして、人数が足りませんので、ほかの戦員、係の者も動員をいたしまして試験班を編成いたします。そしてその諸君によつて試験を行うことにいたします。

○平井委員 幹部をとるときは、総監ぐらいは実際に人間を見て、人物をよく見きわめた上でとるというのが当然だらうと思うのです。部課長もよろしいでございましようけれども、最後の決定を見るときには総監がやるべきだ、私はこう思うし、また一般の隊員をとるときは人事係が中心になるというが、人事係がどの程度の人格者があるか知りませんが、委員が実情によつて隊員を募集するとか、あるいは幹部を募集するということは、おそらくなからうと思いますけれども、ここで特に加藤人事局長の御意見を十分伺つておきたいと思います。

○加藤政府委員 おつしやるところは私ども常に必がけて心配しておるところでありまして、情実によつて適格な

らざる人をとるというふうなことがあります。国民に対しても申説せんないと思つております。試験にあたりましては、その点の注意も十分いたしておりまして、私はその趣旨に従つて両機等の採用試験を行つておると思つております。また上級幹部の採用等につきましては、長官を中心にして幹部の合議をいたしまして、そぞろにうふうな情実の入る余地のないようとして参つております。私どもその点につきましては、今までも注意をして参つておりますし、今後も十分注意をして参りたい、こういうふうに考えております。

うか、この点をお尋ねいたしたいのです。
○増原政府委員 隊員を採用する際に、特に慎重に適格な人を採用しなければならぬという御趣旨は、まことにその通りでございまして、われくと申しても、その点は全力を尽してやつて参つたつもりでございます。もとく警察予備隊として発足をしました当初は、御承知のような非常に混雜した、しかも急遽に七万五千をそろえるといふに異常な立場でありましたので、入りました者たちにまま不適格者があつたということは、まことに申訳ないことであります。事実であつたのでござります。しかしその後採用しまする者については、制度も大いに整え、試験官等も充実をしまして、そういうことはほんとなくなりました。残念ながらまだ絶無とは申し得ませんが、非常に少くなつた。入りました者についても、先ほど辻委員の御質問もありましたが、ことに暴力革命等を主唱する者がかりにもありますればなりませんので、この点は、長官からも抽象的ではありまするが、お答えをしましたように、保安隊、警備隊としては細心の注意を払います。具体的には辻委員の御指摘のありました警務官制度等が不十分であるという点はごもつともであります。この点も抜本の計画を今立てております。そういうことで、量的にも、いたしまするが、質的にもだん／＼の経験に徴しまして、綿密な形をもつて十分努力をいたし、将来にわたつて遺憾のないようにしたいと考えます。

すれば、形式的には第四節服務の五十二条に隊員の心構えをうたつておりますが、こうした点を一つの筋といたしまして、一旦危急の際において、身を挺して國の防衛に當るという心構えをしつかり隊員に把握してもらうように、長官以下十分努力をいたすつもりでございます。

○平井委員 保安隊員に対する精神訓

情志卷之二

教育というものは、非常に大切であることは、各委員から質問の際に指摘されました。私ども非常にあります。大綱については長官からお答えをいたしております。たゞいま平井委員からのお言葉の中にもありました。これは、単にいわゆるお説教を開かせるという形だけではうまく参らぬことはお言葉の通りであります。やはり毎日の訓練を通して、実践を通して、國を愛する心持なり民族を愛する心持なり具体的に強め、把握して行く廉潔な精神、質素な生活態度、そうしてまた一般の國民としても教養あり、尊敬に値する人になるという考え方を、みな長官の申したことであります。が、平素の訓練を通して、陶冶して行くこととに、保安隊、警備隊としては力を入れております。もとより講話、訓話等をいたすこともありますが、実際の訓練を通して、困苦に耐えつつ國を愛し、民族を愛するという心持をみがいて行くことで努力しております。新しく法律が通りまして自衛隊として新発足するにあたりましては、さらにその点については十分の段階的な、ひとつ力を入れたくふうを各部隊ともに努力してもらいたいと思います。最近、昨年暮れといふ汚職関係が遺憾ながら保安隊にも発生をしまして御指摘を受けたのであります。それに関連して一月——二月を綱紀肃正の期間として、保安隊、警備隊とも徹底した自肅、查察を行つたのですが、その結果は相当に満足すべき状況であります。しかし、抽象的には先づて申し上げましたが、一般に自己の本分をよく自覚し、統率の系統に従つて正しく精神練磨に励んで行くとい

十分で

政府委員 一言ちよつと増原次長
があるのです。あなたがよくわかりました。全国の各部一度出て来てもらつてその集まるよどいを私は聞きたい。私の方からお話をうながして聞くのが至当だと思いますけれども、各総監がばらくになつてしまふなかへ困難でありますから、各総監がおそらく東京に集まるよどいを委員会に通達をしてもらつて、心構えをこの委員会で述べてください。われくも各総監に御注文をし申上げて、りっぱな保守的ともあなたが受合つて——制まりあげたい。こういう気持がでありますが、そういう機会がしようかどうか。もしありませんか。たる／＼言われますから、準備委員会に総監に出て来てもらつてお話しするということをお願いをするのですが、いかがでござりますます。

1

十一時三十分から午後一時半まで開会式を行つてゐる。これは國會に於ける慣習である。この間は議長の就任式、議院の開院式、議院の閉院式などがある。

出して質問をされ、大体われわれは席を去り、お詫びをお伝えしに至らな
いふうで休憩まで休憩まで休憩まで休憩まで休憩まで休憩まで休憩まで休
けた。第三回の会議は終ります。

御警弁　どうぞさればけり。一應はに一應は問題をして、ようどいせん。わざらねばならぬ。さればけり。
せん。わざらねばならぬ。さればけり。一應はに一應は問題をして、
めつたに。われくするのである。どうして、増原とつ増原は、保安隊の保らねばならぬば、刊所の法で來な、といふこと。一も激励を願いたしき。
一ぺん内。正一項

まほ いをと聞い延い總次とあゝあまらかれ答 考つのをせう